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l A pesar de que el gobierno estatal 
niega escasez de maíz, los industriales 
de la masa y la tortilla prevén la falta del 
grano por la sequía y dos años sin 
incremento de precio.

l En unas semanas el precio de la 
tortilla podría llegar a 27 pesos por 
kilo. “Esto es consecuencia de la 
falta de políticas públicas efectivas 
para el impulso del campo”.

l Miembros de la Central 
Campesina Cardenista 
también critican la falta de 
apoyo al sector.

FA protege a 
exfuncionarios 
de Cuernavaca: 
Urióstegui

Mandos de la 
FGE son víctimas 
de persecución 
política: Uriel 
Carmona

Las deudas de 
Cuauhtémoc y las 
candidaturas de las 
coaliciones
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Empresarios confirman 
escasez de maíz y alza 
de tortillas

Desmienten al gobierno estatal
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l El presidente municipal 
señaló que existe una gran 
diferencia entre la dilación 
que muestra la Fiscalía 
Anticorrupción para atender 
las denuncias contra los 
exfuncionarios municipales y 
la celeridad con la que arma 
supuestos casos contra 
servidores públicos en 
funciones.

l A decir del Fiscal General, 
los exfuncionarios y la fiscal 
especializada en feminicidios, 
Fabiola García Betanzos, han 
sido objeto de persecución 
política. Por su parte, 
agradeció la confianza de la 
ciudadanía. 

Opinión:  Antulio Sánchez  / P4    José Antonio Gómez Espinoza  / P4

Luis Raúl González Pérez  / P5    Teodoro Lavín León  / P5

Daniel Martínez Castellanos  / P7    Roberto Abe Camil  / P11

O Ante el incremento de los casos de Covid-19 derivado de las nuevas variantes del virus, Laura Patricia Hernández Cruz, secretaria de Desarrollo 
Humano y Participación Social del Gobierno de Cuernavaca exhortó a la población vulnerable a portar el cubrebocas y actualizar su esquema de 
vacunación. / LA JORNADA MORELOS / P 12 / Foto: Crisanta Espinosa Aguilar/ cuartoscuro.com

Recomiendan volver al cubrebocas 

Logra FAM 
acuerdos en 
candidaturas

ANGÉLICA ESTRADA / P 8

l Con las designaciones como 
candidatos del exgobernador 
Sergio Estrada Cajigal, y de la 
exmorenista María de la Luz 
Villa Figueroa, las fuerzas 
políticas que conforman la 
coalición “Fuerza y Corazón 
por Morelos”, definen sus 
negociaciones.
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Aun no vencemos al COVID

EDITORIAL
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Denisse Castañeda - Pintora y poeta

Después de varias semanas de no re-
gistrar nuevos contagios de COVID 
en nuestro estado, el virus parece 

retomar nuevos bríos. Las autoridades 
sanitarias de la capital han alertado so-
bre un incremento de casos de la enfer-
medad que ha demostrado una notable 
capacidad para mutar y atacar con nue-
vas variantes.

Ni México ni Morelos se han recupe-
rado todavía de la crisis originada por la 
pandemia, de acuerdo al INEGI, tan solo 
en nuestro estado, tuvieron que cerrar 37 
mil “unidades económicas” de las 90 mil 
que se tenían registradas en 2020; la en-
fermedad también dejó muchas familias 
incompletas y cambió varios aspectos de 
la vida de la comunidad.

A pesar de la renuencia inicial a usar 
cubrebocas en cuanto poníamos un pie en 
la calle, esta prenda pronto se convirtió 
en parte del panorama y, cuando pasó la 
crisis, quienes empezaron a llamar la aten-
ción fueron los que ya deambulaban sin su 
relativa protección por las vías públicas.

Pero, como la mayoría de las enferme-
dades que la humanidad se jacta de haber 

sometido, el COVID no ha desaparecido, 
simplemente la humanidad se ha vuelto 
menos vulnerable gracias principalmente 
a la vacunación masiva. 

Aunque las vacunas han jugado un pa-
pel crucial en la reducción de la gravedad 
de la enfermedad, la aparición de nuevas 
variantes y la disminución de la inmuni-
dad con el tiempo plantean desafíos adi-
cionales que no podemos ignorar.

La Organización Mundial de la Salud 
ha catalogado las diversas variantes del 
COVID en dos grandes grupos, las más 
peligrosas son las “variantes preocupan-
tes” (VOC), pero hay otras –“de interés” 
(VOI)- que también se mantienen en 
observación. Las principales “varian-
tes preocupantes” por su letalidad son 
Alpha, Beta, Gamma, Delta y Omicrón y 
las principales VOI son Eta, Iota, Kappa 
y Lambda, algunas de las cuales han de-
mostrado una alta capacidad de contagio. 
Además, la sintomatología también pue-
de cambiar en cada uno de los diferentes 
tipos de COVID.

Entre este catálogo de virus del CO-
VID, el Omicrón causó revuelo por la 

gran cantidad de variantes genéticas 
que presentaba con respecto al virus 
“original”, que pusieron en duda la ca-
pacidad de protección de las vacunas 
disponibles.

Es decir, el virus sigue activo y presen-
te, y la población humana es su campo de 
mutación. Así es que, si queremos ganar-
le la batalla en el futuro, más vale tener 
presente que las enfermedades suelen 
ser peores cuando se les da la oportu-
nidad de regresar, como es el caso de la 
viruela que ha reaparecido de manera 
aislada debido a que, en determinados 
sectores de la población de algunos paí-
ses se puso de moda desconfiar de las 
vacunas.

Es imperativo que revisemos y adapte-
mos nuestras políticas de salud pública y 
nuestras prácticas de convivencia social 
para evitar, en la medida de lo posible, 
ser presas de una nueva pandemia. Y 
se podría empezar por regresar al cu-
brebocas por lo menos cuando conviva-
mos en cercanía con nuestros vecinos, 
no descuidar los rituales de limpieza y 
mantener al día nuestros cuadros de va-
cunación.
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LA JORNADA MORELOS

“La Fiscalía Anticorrupción 
está protegiendo a personal 
de la administración pasada”, 
aseguró José Luis Urióstegui 
Salgado, presidente municipal 
de Cuernavaca, al contrastar la 
celeridad con que el órgano au-
tónomo ha integrado expedien-
tes contra servidores públicos 
del ayuntamiento, como policías 
con la falta de avance en las 
32 denuncias que su adminis-
tración ha presentado contra 
exfuncionarios municipales.

El alcalde acusó al fiscal, 
Juan Salazar Núñez: “ha dicho 
que siguen en estudio y que ya 
judicializaron algunas, pero 
ninguna de las que nosotros 
presentamos”, lamentó. Expu-
so que si bien por el tipo de de-
litos que deberían imputarse a 
los servidores denunciados no 
hay peligro aún de que las de-
nuncias prescriban, “no es tan 
corto el plazo de prescripción, 
pero sí hay ese riesgo y que exis-
ta impunidad como existió en el 
juicio político que presentamos 
en el Congreso (en contra del 
exalcalde, Antonio Villalobos 
Adán)”.

El alcalde exhortó a la Fisca-

lía: “hace falta que se pongan a 
trabajar las áreas de investiga-
ción del delito”.

Apenas horas antes, la An-
ticorrupción había dado por 
concluido el proceso penal en 
contra del ex subsecretario de 
Protección Civil del Ayunta-
miento de Cuernavaca, Gonza-
lo Barquín Granados, a quien 
junto al exalcalde Villalobos y 
otros dos exservidores públicos 
del Ayuntamiento, dos empre-
sarios habían acusado por el 
delito de cohecho. La Fiscalía 
aseguró que la determinación 
se tomó debido a que los empre-
sarios ya no mostraron interés 
por el caso.

Actualmente, el exalcalde se 
encuentra sujeto a proceso en 
libertad por el presunto desvío 
de recursos de trabajadores 
del Sistema de Agua Potable y 
Alcantarillado de Cuernavaca, 
pero la denuncia no provino de 
la actual administración muni-
cipal que durante 2022 integró 
32 expedientes de presuntas 
irregularidades cometidas por 
el exalcalde y otros exfunciona-
rios municipales en detrimento 
del patrimonio municipal, de las 
que ninguna ha sido procesada 
hasta hora por la Fiscalía Anti-
corrupción.
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Anticorrupción 
protege a 
exfuncionarios 
de Cuernavaca

Ocho mil morelenses 
marcharán “en defensa
de la democracia”
HUGO BARBERI RICO

Al menos ocho mil personas 
participarán en la “Marcha por 
la Democracia” programada 
para el próximo 18 de febrero 
simultáneamente en varias ciu-
dades del país con un contingen-
te principal en la Ciudad de Mé-
xico, informó Salvador Navarro 
Martínez, integrante del Frente 
Cívico Nacional (FCN).

“Estamos pidiendo que se 
respeten las reglas del juego 
democrático en nuestro país. 
Estamos preocupados por los 
ataques constantes desde el go-
bierno federal a nuestras insti-
tuciones democráticas como el 
Instituto Nacional Electoral, el 
Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Persona-
les y la Suprema Corte”, declaró 
el joven estudiante y activista.

En Morelos, informó, la mo-
vilización será de la iglesia de 
“El Calvario” a la “Plaza de Ar-
mas”, centro de Cuernavaca, “en 
donde estaremos escuchando 
de viva voz la participación del 
orador principal de esta mar-
cha que va a ser Lorenzo Cór-
dova, exconsejero presidente del 
INE”, mensaje que se transmi-
tirá en directo desde la Ciudad 
de México.

Navarro Martínez aseguró que 

será una movilización ciudadana 
en la que no aceptarán propa-
ganda política, “pero si desean 
participar integrantes de parti-
dos en su carácter de ciudada-
nos, están en su derecho”.

En Morelos, además del FCN 
donde participa el vocero mo-
relense, también convocan 
Sociedad Civil México, México 
Unido, Sí por México y Poder 
Ciudadano y aunque para Mo-
relos esperan solo a ocho mil 
participantes es de resaltarse 
que, para la Ciudad de México, 
esperan concentrar a unas 200 
mil personas. “Somos cientos 
de organizaciones de la socie-
dad civil que estamos preocu-
pados por lo que está pasando 
en el país y sobre todo por un 
retroceso democrático que es 
evidente”, dijo.

Negó que tengan pensado lle-
var personas a la manifestación 
en vehículos como lo hacen tra-
dicionalmente los partidos polí-
ticos para sus actos de campaña 
e institucionales.

Explicó que el FCN es un or-
ganismo de la Sociedad Civil que 
tiene como objetivo el agrupar 
a los ciudadanos preocupados 
“por lo que está pasando en el 
país y además quieren hacer 
algo al respecto, que quieren 
participar de manera activa en 
la actividad pública y política del 
país”.

El FCN ha participado ya en 
movilizaciones masivas en el 
país, como la de febrero del año 
pasado, “cuando salimos a las 
calles a manifestar nuestro re-
chazo a un plan ‘b’ que estaba 
presentando el presidente de 
la República (Andrés Manuel 
López Obrador), para atacar al 
Instituto Nacional Electoral”, 
comentó.

Sin embargo, informó que se 
han salido a las calles o en “mu-
chas ocasiones”, a fin de hacer 
pública su opinión “y nuestro 
rechazo a diversas acciones 
que está haciendo el gobierno 
federal”.

Para esta ocasión, invitó al 
público en general a participar 
y llegar desde las 10:00 horas 
del 18 de febrero próximo a la 
“marcha por la democracia”, 
donde pretenden que de mane-
ra simultánea se realicen movili-
zaciones en los diversos estados 
que integran esta República, pe-
ro también en algunas ciudades 
principales del extranjero. 

“En momentos como este en 
donde nuestra democracia está 
juego necesitamos salir a las ca-
lles y demostrarle al presidente 
que no vamos a permitir que 
continúe con sus planes auto-
ritarios y más allá de colores 
partidistas e ideologías somos 
ciudadanos ejerciendo nuestra 
democracia misma”, puntualizó.



ANTULIO SÁNCHEZ

Fue en 1996 que se concretó la primera 
ley sobre internet que tuvo un carácter 
y fue la Convención Internacional sobre 

la Protección de los Derechos de Autor y los 
Derechos Conexos en el entorno digital, tam-
bién conocida como Convención de Berna. La 
misma fue aprobada por la Conferencia Diplo-
mática de la Organización Mundial de la Pro-
piedad Intelectual (OMPI) en Ginebra, Suiza, 
el 20 de diciembre del año referido. 

A partir de ese entonces, cuando ya iniciaba 
el proceso de masificación, se empezaron a ex-
tender en el planeta mecanismos legales para 
regular internet, en algunos casos las medidas 
han sido justificables y razonables, en otros 
han sido francos intentos de impedir el desa-
rrollo de las mismas expresiones políticas y de 
opiniones en el ciberespacio. 

Pero lo que nos interesa destacar en es-
te caso es que desde tiempo atrás el Estado 
mexicano ha puesto en marcha mecanismos 
legislativos para vigilar y sancionar los derro-
teros de los medios de comunicación. Muchas 
de esas medidas tienen el objetivo preciso de 
controlar la circulación de información. Por 
eso no extraña que desde hace tiempo se hayan 
impulsado en nuestro país mecanismos legales 
para regular el actuar de la red. Muchas de las 
mismas terminan, al querer regular platafor-
mas y redes sociales, afectando la libertad de 
expresión y acceso a la información. 

Juan Carlos Pacheco y Octaviano Moya 
(shre.ink/r7r7) han ofrecido un sucinto pero 
bien documentado texto, en donde refieren 

que en nuestro país se detecta desde tiempo 
atrás una tendencia clara de afectar con di-
versos marcos normativos a las nuevas tecno-
logías, los derechos humanos, la libertad de 
expresión, el acceso a la información y la mis-
ma privacidad de las personas. Así a lo largo de 
los últimos tres sexenios hemos tenido a esca-
la federal una batería de propuestas, algunas 
aprobadas en los congresos otras rechazadas 
por la presión de los usuarios de internet y la 
ciudadanía, que invocando protección de los 
derechos humanos de las personas lo que ha-
cen precisamente es vulnerarlos.

En ese contexto vale la pena recordar que 
julio de 2020 se hicieron reformas a la Ley 
Federal del Derecho de Autor (LFDA), modi-
ficaciones que fueron aprobadas por el Con-
greso de la Unión de espaldas a la ciudadanía, 
en completo «sigilo»; esto se hizo en el marco 
de la armonización de la legislación nacional 
con el capítulo de propiedad intelectual del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Ca-
nadá (T-MEC). Sin embargo, de inmediato las 
reformas fueron duramente criticadas por di-
versos sectores: organizaciones de derechos 
humanos, de consumidores y académicos. 

Las críticas se centraron en que dichas re-
formas a la LFDA violaban la Constitución, 
iban en contra de los señalado por los están-
dares internacionales de derechos humanos 
y terminaban por afectar los derechos funda-
mentales de millones de personas usuarias de 
tecnología en México. Con las enmiendas a la 
LFDA se establecieron vías para la censura en 
internet y se pasaron a convertir como el meca-
nismo legal más dañino que se haya efectuado 
en México contra la libertad de expresión en 
línea. 

De esa manera quedó legalizado que cual-
quier persona podía acudir a los diversos orga-
nismos de internet (Proveedores de Servicios 
de Internet —PSI—, registradores de dominio, 
buscadores y redes sociales, etcétera) e invocan-
do que se le violentaban sus derechos de autor, 
podía de inmediato hacer que las diversas ins-
tancias de internet mencionadas podían bajar 
los contenidos aludidos. El demandante incluso 
no requería demostrar que era titular de los de-
rechos de autor, demostrar pruebas claras de 
la infracción, y sin que mediera un juicio y una 
orden de autoridad judicial alguna se podía dar 
de baja un sitio o contenido específico. 

En ese contexto en donde la PSI al ver vul-
nerada su inmunidad los conduce a la autocen-
sura. De por si muchas plataformas han sido 
cuestionadas por los nada claros mecanismos 
que usan para eliminar contenidos posteados 
o lo que está permitido publicar; con aspectos 
legales como el referido es claro que se puede 
optar por eliminar lo que consideren cuestiona-
ble y evitarse problemas y sanciones. 

Además, dichas reformas a la LFDA afectan 
el derecho a la libertad de expresión, ya que am-
plían el alcance de la protección de los derechos 
de autor, al estipular que dichos derechos se 
extienden a las obras que se encuentran ya en el 
dominio público, lo que impide que las personas 
usen de manera libre tales obras.

Ante esa situación diversos organismos civi-
les como ARTICLE 19, el Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, la Funda-
ción para la Libertad de Expresión, la Red Libre 
Cultura y la Unión de Radiodifusores de México, 
interpusieron amparos ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) con la finalidad 
de que dichas reformas y agregados a la LFDA 
se declararan inconstitucionales. 

Después de un largo periplo, la Primera Sala 
de la SCJN por mayoría declaró la invalidez de 

las reformas a la LFDA aprobadas en julio de 
2020. La SCJN consideró que las reformas a 
la LFDA eran inconstitucionales ya que afec-
taban el derecho a la libertad de expresión; 
además, se indicó que no estaban justificadas 
por el T-MEC, ya que tales reformas no eran 
necesarias para cumplir con las obligaciones 
del dicho tratado. 

Con esta resolución de la SCJN, la legislación 
en materia de derechos de autor en México 
volverá a ser la vigente antes de las reformas 
de 2020, lo que es un paso importante, pero al 
mismo tiempo queda pendiente el tener marcos 
normativos en la materia que se armonicen con 
las nuevas situaciones de los derechos de autor 
en una era digital y tan cambiante como la que 
hoy vivimos. 

Cajón digital

Las redes sociales se inundaron en estos 
días de lamentos por la muerte del entrañable 
José Agustín.  No es un exabrupto referir que 
así como los jóvenes amantes de rock (una de 
las pasiones de José Agustín que lo acompa-
ñaba en sus momentos creativos) de los años 
noventa tuvieron que esperar a la aparición del 
grunge con bandas como Nirvana o Pearl Jam 
para encontrar música «suya», efectuada por su 
propia generación, ya que hasta ese entonces 
habían musicalmente de sonidos «prestados» 
de bandas y músicos de los sesenta o setenta; así 
los jóvenes mexicanos (destrampados, lectores, 
jipitecas, newageros y otras tribus desaforadas 
que han poblado el continente juvenil) de los 
años sesenta y setenta tuvieron que esperar a 
la aparición de la narrativa de José Agustín para 
toparse con un escritor suyo, de su generación, 
que les hablaba de los temas que les interesaban 
y las cosas que les preocupaba, que las tramas 
que decoraban sus obras eran las atmósferas en 
las que ellos estaban inmersos o vivían. 

@tulios41

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

El Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica, (SINAVE) 
reporta un aumento de enfermedades respiratorias cuya 
mayor concentración se ubica en la Ciudad de México con 

21,425 casos activos y el ingreso de la variante del COVID-19, JN.1 
Pirola. 

Hace cuatro años por estas fechas, después de las fiestas decem-
brinas empezaron a circular reportes de una nueva enfermedad 
para la que no había curación, que se transmitía fácilmente y que 
causaría la muerte a un 7 por ciento de quienes se infectaran. La en-
fermedad llamada COVID-19 se empezó a tomar en serio en México. 

Una vez que llegó vía aérea a nuestro país, no se pensó que fuera 
a tener tanta letalidad como en otros países del orbe. Se decía que 
no soportaba las altas temperaturas, por lo que pensamos que, en 
los lugares tropicales como el nuestro, su efecto sería muy reduci-
do. Sin embargo, en lugares tropicales como Brasil, se empezaron 
a reportar altas tasas de infección.

Bastaron unas cuantas semanas para que la pandemia pasara a 
la fase tres que era cuando la enfermedad se encontraba en toda 
la comunidad, en el trabajo, las escuelas, los centros comerciales, 
las iglesias, cualquier persona con la que nos cruzáramos podía 
estar contagiada de esta nueva enfermedad. 

El temor por la mortalidad de esta enfermedad nos hizo tomar 
toda clase de medidas que pudieran prevenir una posible infección, 
si alguien tosía o estornudaba de inmediato causaba pánico y nos 
alejábamos rápidamente. 

La conciencia de nuestra fragilidad humana, de nuestra mor-
talidad se hizo evidente cuando amigos lejanos, luego los cerca-
nos, vecinos, compañeros de trabajo, familiares se enfermaban y 
muchos morían. Recuerdo que en la institución donde trabajaba, 
las esquelas eran ya una cotidianidad. Muchos de nuestros com-
pañeros enfermaron y murieron.

A pesar de todas las precauciones, el uso de cubrebocas, de gel, 
el lavado continuo de manos, el alejarnos de espacios cerrados y del 
contacto humano, el COVID-19, no respetó fronteras ni barreras 
y sin ser invitado llegó a nuestros hogares.

En las etapas más críticas de la infección, los hospitales se satu-
raron, se tuvieron que improvisar nuevos espacios como hospita-
les, el oxígeno medicinal era muy difícil de conseguir, los familiares 
hacían verdaderos viacrucis para que recibieran a sus enfermos 
en algún hospital. 

Personas con capacidad económica que eran trasladadas a la 
ciudad de México para su atención en hospitales caros, no pudieron 
tener la atención por estar saturados y murieron en sus camionetas 
de lujo, después de peregrinar por muchos hospitales. El COVID-19 
se mostró como una enfermedad democrática que no discriminó 
por edad, sexo, cultura o poder económico.

Nuestra mentalidad cambió y empezamos a valorar las cosas 
importantes, las que le dan sentido a la existencia, a diferenciar 
las cosas esenciales, como la comida, la salud, las amistades, la 
familia, el sol, los amaneceres, el aire que se volvió de primerísima 
necesidad para muchos enfermos. 

Todo hacía suponer que la mentalidad individualista, consumis-
ta, depredadora en la que nos formaron bajo el pensamiento único, 
había hecho agua dando lugar a una mentalidad más sustentable, 
solidaria, equitativa. La conciencia de nuestra mortalidad nos 
hizo reflexionar sobre lo esencial de la vida. Se estaba dando un 
parteaguas en el pensamiento universal para volver a nuestra 
conciencia humana y de especie.

Aunque una vez que el peligro ha pasado, la consciencia de 
nuestra mortalidad se volvió a olvidar y volvió a la soberbia in-
dividualista donde la solidaridad no tiene cabida y la naturaleza 
siguió siendo agredida para satisfacer el consumismo y el poder.

A casi cuatro años que el COVID-19 llegó a México, vuelve a 
hacer acto de presencia, aunque ya sin pena ni gloria, los hospitales 
ya no están saturados pues la mayoría de gente está vacunada o ya 
fue infectada en varias ocasiones. 

El COVID-19 no se ha ido, aunque ya es una enfermedad esta-
cional más de la que podemos vacunarnos y tener refuerzos con 
vacunas como la Abdala y Sputnik que se aplica casi en cualquier 
centro de salud junto con la de la influenza.

El COVID-19 ya no despierta la consciencia de nuestra morta-
lidad, a menos que mutara de manera drástica haciéndose más 
infecciosa y/o letal o como pasa con los antibióticos las vacunas 
pierdan su efecto. 

Se menciona el hacinamiento como una de las causas de la 
generación de nuevas enfermedades que puedan convertirse en 
pandemias.  La población humana rebasa los 8 mil millones de ha-
bitantes. Es necesario que no se nos olviden las enseñanzas que nos 
dejó la pandemia del COVID-19 para que no se repita la historia. 

De derechos de autor

¿El COVID regresa o nunca se ha ido?
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PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

LA CAZA DIGITAL

O Foto: Rogelio Morales / cuartoscuro.com



LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 24 de enero de 2024 OPINIÓN 5lajornadamorelos.mx

LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

l pasado 10 de enero lamentablemente 
falleció el doctor Sergio García Ramírez. 
Podría ser sencillo, pero a la vez 

complejo, describir su trayectoria y lo que 
significa su partida. Sencillo porque bastaría 
asomarse a su inmenso currículum que nos 
ocuparía muchas páginas y tiempo de lectura. 
Complejo porque hoy no podríamos imaginar 
el vacío e impacto que conlleva la partida 
de este gran jurista que dejó un importante 
legado derivado de su amplia trayectoria 
humanística, profesional y académica.

El doctor García Ramírez obtuvo la 
licenciatura en derecho en la Facultad 
de Derecho de la UNAM, con mención 
honorífica, y el doctorado en derecho en 
la misma Facultad, con mención magna 
cum laude. La academia y la investigación 
fueron sus grandes pasiones, mismas que 
desempeño en la Facultad de Derecho y en 
el Instituto de Investigaciones Jurídicas de 
la UNAM, y en innumerables universidades 
de diversos continentes, alcanzando las 
más altas categorías académicas a que se 
puede aspirar, como ser Profesor Emérito 
de nuestra querida UNAM, así como 
investigador Nacional Emérito en el Sistema 
Nacional de Investigadores.

Como profesor de la Facultad de Derecho, 
su pensamiento, ideas y enseñanzas han 
contribuido a la formación de muchas 
generaciones de juristas, para quienes 
resultaba un referente de consulta y 
asesoramiento, mostrando siempre una gran 
disposición y don de gentes para orientarlos.

Su obra escrita, además de ser sumamente 
extensa, se caracteriza por su agudeza, rigor 
y honestidad intelectual. Publicó más de un 
centenar de libros y numerosos artículos 
de revista, de investigación, docencia y 
divulgación, publicados en México y en el 
extranjero. La mayoría de sus publicaciones 
abordan temas jurídicos, criminológicos, y 
también literarios, entre otros. Desarrolló 
investigaciones y análisis en materia política, 
sobre la naturaleza jurídica de las autonomías 
de los organismos constitucionales y de 
las universidades públicas, siendo un 
defensor de ellas por lo que representan, al 

considerarlos pilares de la democracia, de 
otro lado la garantía institucional para una 
educación de excelencia, respectivamente. 
Impartió numerosos cursos y conferencias 
en universidades y otras instituciones de 
América y Europa. 

Debido a su enorme capacidad intelectual 
y jurídica, desde muy joven fue llamado 
a ocupar importantes cargos dentro de 
la administración pública, fue designado 
Director del Centro Penitenciario y consejero 
en el Consejo Tutelar para Menores 
Infractores del Estado de México, Director de 
la Cárcel Preventiva de la Ciudad de México, 
Presidente de la Comisión de Reclusorios 
del Distrito Federal, Subdirector General de 
Gobierno de la Secretaría de Gobernación, 
Subsecretario en las Secretarías de 
Patrimonio Nacional, Gobernación, 
Educación Pública y Patrimonio y Fomento 
Industrial, así como Procurador General 
de Justicia del Distrito Federal, Secretario 
del Trabajo y Previsión Social y Procurador 
General de la República. Fue Presidente 
(fundador) del Tribunal Superior Agrario; 
además, fue Consejero Electoral en el 
Instituto Federal Electoral.

Entre otros importantes cargos 
desempeñados están los de Presidente 
(fundador) del Instituto Nacional de Ciencias 
Penales y miembro de la Junta de Gobierno 
de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, del Consejo de la Comisión Nacional 
de Arbitraje Médico y del Consejo Directivo 
del Instituto Nacional de Administración 
Pública. Debo resaltar que fue miembro 
del Consejo Consultivo de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos donde, 
por sus notables aportaciones en la materia, 
generó directrices que fortalecieron a dicho 
organismo. 

Podemos afirmar que, haciendo una 
analogía, figurada, con aquel refrán que dice 
donde pone el ojo pone la bala o la del Rey 
Midas, lo que toca lo convierte en oro, don 
Sergio donde puso su talento profesional y 
académico puso la idea y solución a muchos 
problemas o lo que tocó, con la lucidez que 
lo caracterizó, con su prosa lo convirtió en 
riqueza intelectual en beneficio no propio 
sino del país y la UNAM. 

En el ámbito internacional gozó de gran 
prestigio que daba lustre a nuestro país. Fue 
Juez de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (CrIDH), en donde ejerció como 
su Presidente en dos periodos, y en donde 
aportó mucho a la vigencia de los derechos 
humanos. Desde esta posición fue perfilando, 
a partir de las primeras referencias en 
votos particulares que formulo, el control 
de convencionalidad como un estándar 
interamericano derivado de la jurisprudencia 
de la CrIDH, y que no se limita a la aplicación 
y garantía del texto que conforma el tratado 
internacional, sino también al significado 
que le han dado los órganos que conforme 
al mismo se encuentran legitimados para 
interpretarlo, a través de su jurisprudencia.

Precisamente, entre los temas de su 
interés, se encontraba el de los derechos 
humanos y que le representaba una gran 
preocupación. Así lo manifestó en uno de 
sus últimos artículos (“Derechos humanos, 
la cuestión mayor para 2024”, El Universal 
11/01/2024) en donde nos pide fijar la 
mirada en las amenazas que se cierne sobre 
ellos, pues “lejos de hallarse firmemente 
arraigados, los derechos humanos peligran 
dondequiera”. Al referirse a la Declaración 
de Roma “Paz y Derechos Humanos”, 

patrocinada por la Universidad de Sapienza 
de Roma, señala que “en los últimos años 
hemos observado la erosión de estos derechos 
a ciencia y paciencia de los sujetos obligados 
a respetarlos y garantizarlos: las autoridades 
de todos los niveles que han dado muestras 
de indiferencia e incluso de complicidad. 
Son elocuentes las transgresiones en la 
aplicación de los derechos humanos que se 
refleja en la violencia y crimen generalizado, 
errores y atropellos en materia de migración 
o desatención flagrante del sistema de salud, 
por ejemplo”.

Concluye el doctor García Ramírez 
indicando que “ante este panorama 
deteriorado que se agrava constantemente, 
es necesario que la sociedad en pleno eleve de 
nuevo la voz para que los gobernantes vuelvan 
la mirada hacia el verdadero cumplimiento 
de estos derechos humanos que, finalmente, 
constituye el más apremiante y elevado 
poder del poder público”. Don Sergio García 
Ramírez fue un gran humanista, incansable 
luchador por la justicia y la protección de los 
derechos humanos, nos deja un gran legado 
que debemos valorar y honrar en estos 
difíciles tiempos.

*Especialista en Derechos Humanos

TEODORO LAVÍN LEÓN

in lugar a dudas, ha sido un escándalo 
la renuncia de la Secretaría de 
Organización del Comité Directivo 

de Morelos, ya que se ha comentado 
en varios periódicos a nivel nacional, 
aderezado por la separación del Verde 
a nivel local, así como la separación del 
PT para ir solo a nivel local. Quienes 
vivimos aquí, sabemos el porqué de las 
cosas, pero a nivel nacional lo ven como 
un desmoronamiento de Morena en el 
estado, por lo que algo tendrá que hacer 
la dirigencia del partido a nivel local y la 
candidata a la gubernatura para mejorar 
la imagen; hay quien habla de varios 
abucheos durante la gira de la candidata 
nacional, lo que no me consta porque no 
estuve ahí, pero se empieza a mover una 
versión de que la elección está en riesgo 
y que la oposición puede remontar la 
desventaja, lo que no sería nuevo en el 
estado; recordemos la elección de Amado 

Orihuela, que tenía 30 puntos de ventaja 
y perdió por más de treinta. 

Lo grave de todo esto es que la 
crítica se centra en que los mítines son 
realizados con acarreados, como lo hacía 
el Revolucionario Institucional cuando 
era hegemónico, y que los participantes 
no son simpatizantes reales; además 
del sentimiento que tienen muchos 
de los iniciadores de Morena porque 
el Consejo Consultivo de Morena está 
formado por más expanistas, expriistas 
o experredistas que por fundadores de 
Morena que se sienten excluidos; aquí 
habría que tener cuidado. Lucy Meza 
conoce las bases de Morena y eso puede 
incidir en cambiar para su lado a muchos 
de ellos. Las cosas no están fáciles y, 
por lo pronto, la abanderada del Frente, 
según nos cuentan, tuvo una reunión 
verdaderamente interesante el pasado 
fin de semana con más de dos mil líderes 
de Cuernavaca, todos -según comentan- 
echados para adelante. Aquí será 
interesante ver cómo cada una de las tres 

aspirantes puede lograr llevarse la mayor 
tajada de la sociedad civil, ya que, a juzgar 
por el entusiasmo que se ha manejado 
con las marchas y con la gran cantidad 
de ciudadanos que hasta el lunes pasado 
hicieron cola para sacar su Credencial 
para Votar, al parecer la votación este año 
va a ser alta con la participación de un 
número inusual de sociedad civil.

Ahora viene lo bueno, a finales del mes 
entrante que se definan las candidaturas 
de los diferentes cargos de elección 
popular en cada uno de los equipos. 
Movimiento Ciudadano no tendrá 
grandes problemas, pero Acción Nacional 
ya los está teniendo, como lo pudimos ver 
en la semana con el berrinche del regidor 
Carrillo, que sintió que lo dejaban fuera 
y se enojó y atacó a quienes por años le 
dieron de comer; en Morena la cosa va a ser 
verdaderamente difícil porque las listas 
para cada puesto son enormes, y por ello 
están los Morenistas de base preocupados 
porque sienten que los ex panistas y 
priistas serán los abanderados, los que los 

tiene muy molestos, y si le agregamos que 
se cuenta de un distanciamiento entre la 
candidata a la gubernatura y el candidato 
al Senado de la República, pues la cosa sí 
que estará difícil.

El día domingo corrió como pólvora en 
las redes sociales un mail de “Guacamaya 
Leaks”, en el cual se afirma que Morena 
perdería la Presidencia de la República; 
la nota señala que en un estudio por 
un ejercicio matemático estadístico 
y probabilístico, realizado desde la 
imparcialidad (según sus palabras), 
confirma que Claudia Sheimbaum 
perderá las elecciones de junio próximo. 
La información está en Guacamaya 
Leaks/ status/1748578148092883214? 
para su consulta. Por lo que vemos, 
se está poniendo interesante, y eso de 
que “ganamos la precampaña” según 
dijo la señora, pues quién sabe, habría 
que corroborarlo; las multitudes de 
acarreados no dan votos, y si no que se 
lo pregunten a Gayosso. Es una realidad. 
¿No cree usted?     

SERGIO GARCÍA RAMÍREZ: REFERENTE EN LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS

DESDE LA PRIMAVERA

S
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El camino de la elección

O Foto: UNAM



ANGÉLICA ESTRADA 

En un mensaje publicado a 
través de sus redes sociales, 
Raúl Ojeda, exdelegado en 
funciones de presidente del 
partido Movimiento de Rege-
neración Nacional (Morena) 
en Morelos, auguró el triunfo 
de Margarita González Saravia 
como la próxima gobernadora 
en la entidad.

La calificó como una mujer 
“con méritos propios y por lo 
que representa el que Morena 
postule a un cuadro, ella sí, de 
probada militancia y estoy se-
guro de que en los Municipios 
también se privilegiará a los 
nuestros. El Pueblo de More-
los, me consta, es leal y firme 
en sus decisiones y sabe que con 
Margarita se retomarán y forta-
lecerán los principios de la 4 T. 
¡Ya le toca a Morena! Es cuánto. 

¡Viva Morelos! ¡Viva Morena!”, 
escribió.

El morenista también hizo 
alusión a la salida de la secreta-
ria de organización del partido, 
María de la Luz Villa Figueroa y 
Arnulfo Montes Cuén, así como 
de un grupo más de militantes, 
quien el pasado fin de semana 
externaron su apoyo a la pre-
candidata del bloqueo opositor 
al gobierno estatal, Lucia Meza 

Guzmán; dijo en este sentido 
que “hay compañeras y compa-
ñeros de sobra en la organiza-
ción, competitivos y de probada 
lealtad que garantizan el triunfo 
y el rumbo y los que se fueron 
recién habían llegado sin con-
vicción alguna solo colgándose 
de la Marca”, señaló.

Aseguró que esa fue la respues-
ta que dio en medio de una reu-
nión que sostuvo recientemente, 

con simpatizantes del partido 
guinda, a quienes advirtió del 
triunfo de González Saravia.

En noviembre del 2021, Raúl 
Ojeda Ubieta fue designado 
como delegado especial en fun-
ciones de presidente de More-
na en Morelos; el tabasqueño es 
considerado en el círculo polí-
tico como uno de los hombres 
cercanos al presidente, Andrés 
Manuel López Obrador.

Después de vivir en el estado y 
en general en el país la llamada 
“cuesta de enero”, la diputada 
Tania Valentina quien también es 
dirigente del Partido del Trabajo, 
señaló que apoya el aumento del 
salario mínimo que agrega bene-
ficios para los trabajadores mo-
relenses, pero además, destacó 
el acierto del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de incre-
mentar el aguinaldo para este 
2024 agregando más beneficios 
a las y los trabajadores. 

Al respecto, la diputada Tania 
Valentina expresó su total respal-
do al anuncio del presidente López 
Obrador y de la Comisión Nacional 
de Salarios Mínimos (Conasami) 
con respecto al incremento del sa-
lario mínimo en México en un 20 
por ciento, por lo que señaló que 
hará lo propio en Morelos para 
que, aunado a estas aprobaciones, 
en Morelos se cuenten con mejo-
res prestaciones laborales. 

Para Tania Valentina dicho 
aumento salarial representa un 

paso significativo hacia el me-
joramiento de las condiciones 
económicas de los trabajadores 
mexicanos y refleja el compro-
miso del gobierno para asegu-
rar un nivel de vida digno para 
todos.

Con el aumento del salario 
mínimo, se proyecta un aumen-
to correspondiente en el monto 
total del aguinaldo, brindando 
un beneficio adicional para los 
trabajadores durante la próxima 
temporada navideña.

Finalmente, Tania Valentina 
reiteró su compromiso de traba-
jar en conjunto con el gobierno 
para seguir promoviendo polí-
ticas que beneficien a los traba-
jadores morelenses y contribu-
yan al crecimiento económico 
sostenible de la región, misma 
colaboración que se hará desde 
el Congreso de Morelos para be-
neficiar a las y los trabajadores 
de la entidad.

Redacción

Margarita González ganará la elección 
por méritos propios: Raúl Ojeda

Apoya Tania 
Valentina 
incremento del 
salario mínimo
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s El aumento del salario mínimo redunda en beneficios para los 
trabajadores morelenses y en el crecimiento económico sostenible de 
la región, sostiene la diputada Tania Valentina. Foto: Especial.
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Mandos de la Fiscalía 
General son víctimas de 
persecución política: 
Uriel Carmona

Las deudas de Cuauhtémoc y las candidaturas de las coaliciones

¿OOOOOOTRA VEZ?  • OMAR

NUEVAS REGLAS

LA JORNADA MORELOS

La polémica sigue en la Fiscalía Gene-
ral del Estado de Morelos, los fiscales me-
tropolitano, Carlos Andrés Montes Tello, 
y de la región oriente, Alejandro Chávez 
Carmona, dejaron de manera discreta sus 
cargos. 

A decir del Fiscal General, Uriel Car-
mona, los exfuncionarios y la fiscal espe-
cializada en feminicidios, Fabiola García 
Betanzos, han sido objeto de persecución 
política aunque “estamos agradecidos con 
la sociedad y con la legislatura que a nom-
bre de ella ha hablado para darle la con-
fianza a la Fiscalía del Estado y está cre-
ciendo exponencialmente la institución”.

El exfiscal Metropolitano, Carlos An-
drés Montes Tello asumió la titularidad 
de la Fiscalía General de Morelos durante 
el periodo que Uriel Carmona Gándara 
estuvo en prisión preventiva en un pro-
ceso por delitos contra la administración 
de justicia iniciado por la Fiscalía de la 
Ciudad de México, y otro por tortura em-
prendido por la Fiscalía Anticorrupción 
de Morelos y luego atraído por la Gene-
ral de la República. Cuando Carmona fue 

liberado, Montes regresó a su cargo sólo 
por tres meses, a mediados de diciembre 
presentó su renuncia.

Alejandro Chávez Carmona, exfiscal de 
la región oriente fue detenido el 30 de no-
viembre pasado acusado por el presunto 
delito de operación con recursos de proce-
dencia ilícita, y posesión de armas de uso 
exclusivo de las fuerzas armadas, el 4 de 
diciembre, días antes de la audiencia de 
vinculación, un juzgado le concedió la po-
sibilidad de enfrentar el proceso en liber-
tad. En la audiencia del 7 de diciembre, la 
jueza de la causa decidió la vinculación a 
proceso y concedió un plazo de tres meses 
a la parte acusadora, la Fiscalía General 
de la República, para la integración de las 
investigaciones. Al día siguiente, Chávez 
Carmona presentó su renuncia.

Durante la ceremonia de graduación 
de agentes de la Policía de Investigación 
Criminal, Uriel Carmona, aseguró “este 
año vamos a tener algunos cambios en los 
mandos de la Fiscalía. Creo que es parte 
del proceso natural, hay gente que se va 
a otras aspiraciones, a otros cargos, hay 
quienes también cumplen con su término 
para jubilación, y la institución es respe-
tuosa de las decisiones de cada quién, 

cuando cumplen su ciclo, pues hay que 
dejarlos ir”.

Sobre las acusaciones contra la fiscal 
de feminicidios y otros mandos de la ins-
titución, Carmona aseguró, “desconozco 
los procesos judiciales de la compañera y 
de otros compañeros que han enfrentado 
algún tipo de persecución que deriva de 
lo político”, y agradeció la confianza de la 
sociedad en la Fiscalía que, dijo, se ha ex-
presado a través del Congreso del estado.

En la Fiscalía Metropolitana se ha 
nombrado a Jorge Wences Aguirre y en 
la de la Región Oriente, Rosa Isela Pérez 
Martínez funge como encargada de des-
pacho.

Se gradúan cien elementos como 
policías de investigación criminal

Por primera vez en la historia de la Fis-
calía General, se graduaron cien nuevos 
elementos que se integrarán a la Policía 
de Investigación Criminal (PIC), gracias 
a los recursos que otorgó el Congreso del 
Estado para dignificar la procuración de 
justicia.

Uriel Carmona aseguró que se reclutó 
en la convocatoria a más de 700 perso-

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

as coaliciones Fuerza y Corazón por Morelos y Juntos Seguire-
mos Haciendo Historia, avanzan en los acuerdos para designar 
candidatos al Senado, diputaciones federales y locales, y ayun-
tamientos que se disputarán el 2 de junio próximo. Los más 

relevantes pueden ser, hasta ahora, la tendencia de la coalición que 
encabeza Morena de postular a cuadros más cercanos al gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, que a cualquier otro grupo interno; y los 
espacios que se han abierto en el frente integrado por PAN, PRD, 
RSP y PRI, para exmilitantes de Morena abiertamente inconformes 
con el rumbo que está tomando su partido.

En el discurso con que Sergio Prado, dirigente del PRD en More-
los anunció la candidatura al senado de Luz Figueroa, exsecretaria 
de organización de Morena, advirtió que habría más renuncias en 
las filas de sus rivales políticos “porque entre Cuauhtémoc, Ulises 
y Margarita se están repartiendo las candidaturas”, probablemen-
te al leer eso, la virtual candidata de Morena a la gubernatura de 
Morelos, Margarita González Saravia, habrá suspirado fuertemente 
un “ojalá” enorme. En algo se ha equivocado Sergio Prado y así lo 
ha mostrado el gobernador Cuauhtémoc Blanco cuando avisa que 
irá a la Ciudad de México a acusar a Margarita González de poner 
candidatos que han criticado a lo que él llama su gobierno y que 
realmente es la administración por el período 2018-2024.

Porque la idea de Cuauhtémoc Blanco, operada por su hermano 
y dirigente de facto de Morena en Morelos, Ulises Bravo, es hacerse 
de las más relevantes candidaturas para su equipo y eliminar a 
cualquiera que no les haya sonreído permanentemente. Así ope-
raron la prácticamente concretada eliminación de Tania Valentina 
Rodríguez de la candidatura al Senado de la República para colocar 
a Brenda Espinoza o Sandra Anaya; y las de los diputados que asu-
mieron una posición crítica contra su administración, Paola Cruz 

Torres, Alejandro Martínez Bermúdez, Macrina Vallejo Bello y Al-
berto Sánchez Ortega. También así han estorbado las nominaciones 
de aspirantes que tienen vínculos con Margarita González, como 
Javier Bolaños Aguilar, quien cada vez ve más lejana la posibilidad 
de ser postulado a la alcaldía de Cuernavaca.

Y aunque probablemente el gobernador y su hermano sepan que 
con tales determinaciones arriesgan un proceso electoral que Mo-
rena sentía tener en el bolsillo, parece importar poco la efectividad 
electoral frente a la posibilidad de perder espacios de poder contra 
quienes los conocen bien.

Los conflictos que generan los aficionados a la camorra política 
en Morena Morelos son aplaudidos y aprovechados por sus rivales 
de Fuerza y Corazón por Morelos, que tienen espacios para ofrecer 
especialmente en regiones donde presentan baja competitividad, 
como Cuautla, Jojutla y Jiutepec. La suma de cuadros que bus-
caron oportunidades en Morena, con candidatos relativamente 
competentes en otras zonas, como Sergio Estrada Cajigal en la 
diputación federal de Cuernavaca, pueden ayudar al proyecto de 
derrotar a Morena, algo que se ve mucho menos complicado ahora 
que hace seis meses.

Aunque no todo son sonrisas en el frente opositor. Si bien la 
llegada de muchos coordinadores de comités morenistas puede 
reforzar las bases de la coalición que abandera a Lucy Meza Guzmán 
para la gubernatura, el beneficio viene con por lo menos un defecto 
mayúsculo, la inminente nominación de Arnulfo Montes Cuén a una 
diputación federal. El personaje que ya se puso el chaleco perre-
dista empezó su nueva militancia con discusiones y acusaciones a 
los reporteros ante los preocupadísimos rostros de Sergio Prado y 
Dalila Morales, la dirigente estatal de Acción Nacional. Si las cosas 
siguen así, es muy probable que Arnulfo les resulte una pésima 
inversión. Haberse peleado con Cuauhtémoc Blanco y Ulises Bravo 
no tendría que ser el único valor que se pidiera a los exmorenistas 
para ser nominados a candidaturas.

Otras nominaciones de Fuerza y Corazón por México (la versión 
federal de la coalición opositora), parecen interesantes: Vinicio Li-
món Rivera luce bastante competitivo en el quinto distrito cuya ca-
becera está en Yautepec y abarca once municipios, la mayoría de los 
llamados Altos de Morelos. En los distritos 3 y 4 (Cuautla y Jojutla), 
las nominaciones vendrán del PRD y una de ellas, decíamos podría 
ser la de Montes Cuén, si su exabrupto de este martes no lo eliminó 
del todo. En el 1 iría Sergio Estrada Cajigal, con buen respaldo en 
Cuernavaca; el PAN nominaría a Gabriela Lara Gorostieta, joven 
jiutepequense que en el 2021 había buscado la diputación federal 
por Movimiento Ciudadano. Para el Senado, se buscará la reelección 
de Ángel García Yáñez, quien puede generar votos principalmente 
en las regiones oriente y norte del estado.

Y mientras se determinan otras nominaciones, los dirigentes del 
PAN, PRI, PRD y RSP ya se acercan a quienes han sido marginados o 
se perciben como tal en Morena. Nuestras fuentes nos informan que 
además de las incorporaciones de Jesús Corona Damián y Arnulfo 
Montes Cuén, se trabaja con liderazgos de Cuautla, Jiutepec, Jojutla, 
Yautepec y Cuernavaca, para reforzar la estructura electoral de la 
coalición, probablemente a cambio de dos o tres nominaciones a 
ayuntamientos o al Congreso local.

Mientras tanto el gobernador se reunirá, así lo dijo, esta misma 
semana con la futura candidata a la presidencia por Morena, Claudia 
Sheinbaum, buscando que le definan no sólo su futuro, sino el de 
todos sus leales, a quienes espera ver colocados en candidaturas a 
diputaciones federales, alcaldías y diputaciones locales porque, y 
esto lo sabe bien Cuauhtémoc Blanco el respaldo que le dieron cuan-
do lo necesitó no fue exactamente por convicción. De ese tamaño 
es la deuda que parece tendrá que pagar Morena, aunque le cueste 
muchas derrotas locales.

@martinellito
martinellito@outlook.com

nas, sin embargo, sólo cien se graduaron 
en la investigación del delito. Los nuevos 
elementos cumplen con la certificación 
de los exámenes de control y confianza, 
así como los estudios mínimos como la 
licenciatura, pues su formación fue a 
través del Instituto de Capacitación de 
la Fiscalía de Morelos, explicó el fiscal.

“Es la primera vez en la historia de 
la Fiscalía de la formación de nuestra 

gente de investigación criminal que se 
capacitan y se certifican conforme a las 
normas legales y nacionales y estatales, 
dentro de la propia institución”, explicó y 
abundó: los nuevos elementos se encuen-
tran capacitados en derechos humanos, 
investigación del delito, además de que 
cuentan con la capacitación de deten-
ciones y cateos, pues su función estará 
basada en las ciencias forenses.

L
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ANGÉLICA ESTRADA

Dalila Morales Sandoval, di-
rigente estatal del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), reveló que 
la coalición “Fuerza y Corazón 
por Morelos”, integrada por su 
partido junto con el Revolucio-
nario Institucional (PRI), de la 
Revolución Democrática (PRD) 
y Redes Sociales Progresistas 
(RSP), ha alcanzado acuerdos 
significativos para el reparto de 
candidaturas.

Morales Sandoval precisó que las 
candidaturas al senado serán para 
el PRI y el PRD, correspondiéndo-
les la primera y segunda fórmula, 
respectivamente.

En cuanto a los distritos para 
diputaciones federales, el PAN de-
signará a los candidatos para los 
distritos 1 y 2, mientras que el PRD 
se encargará de los distritos 3 y 4, 
y el PRI del quinto distrito.

Estrada Cajigal quiere diputa-
ción federal

La líder del PAN detalló los re-
gistros de los aspirantes a estas 
candidaturas. Para el distrito 1, se 
inscribió el exgobernador Sergio 
Estrada Cajigal, quien participó en 
la elección de 2021 postulándose 
para la alcaldía de Cuernavaca por 
el partido Fuerza por México, sin 
obtener el triunfo.

En el segundo distrito, se ins-
cribió Gabriela Goroztieta Lara. 
Respecto a las fórmulas para can-
didatos de representación propor-
cional, el distrito 1 tiene a Adrián 
Martínez Terrazas, y en el segundo 
distrito, la candidatura correspon-
de a una mujer.

Morales Sandoval aseguró que 
en el PAN se ha dado prioridad a la 
igualdad y equidad de género, bus-
cando fomentar la participación y 
equitativa de hombres y mujeres 
en las candidaturas.

Exmorenista buscará el Sena-
do abanderada por el PRD

A pocas horas de haber pre-
sentado su renuncia al partido 
Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en Morelos, 
María de la Luz Villa Figueroa, 
quien fungía como secretaria de 
organización en el partido guin-
da, ya fue presentada como can-
didata al senado de la República, 
por el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD).

El dirigente del partido del sol 
azteca, Sergio Prado Alemán, 
aseguró que “tras la renuncia 
masiva de quienes representaban 
los comités de la 4T, registrados 
por María de la Luz Figueroa y 
Arnulfo Montes Cuén, el consejo 
nacional del PRD, acordó invitar 
a María de la Luz Villa Figueroa 
a integrarse a la fórmula de can-
didatos al senado de la República 
por la coalición Fuerza y Corazón 
por México”.

Apenas habían transcurrido 
72 horas, desde que los ahora ex 
morenistas hicieran pública su 
salida del partido político, cuan-
do Prado Alemán aseguró que el 
tema fue discutido y analizado a 
detalle por los consejeros nacio-
nales del PRD, y la decisión fue 
incluirla en la segunda fórmula 
de candidatos a la senaduría.

La hoy candidata al senado, 
María de la Luz Villa, se dijo 
“sorprendida” de tal ofrecimien-
to, el cual aceptó de inmediato.

El pasado domingo, en un 
evento realizado en Cuernavaca, 
ambos ex morenistas refirieron 
tener el respaldo de cerca de 40 
mil consejeros del partido oficia-
lista, versión que no han podido 
comprobar.

María de la Luz Villa acompa-
ñará en la fórmula al senado por 
Morelos de la coalición al actual 
senador, Ángel García Yáñez, 

quien será postulado para buscar 
la reelección.

“No somos autoridad para 
investigar infiltraciones del 
crimen organizado”

Durante el acto de presenta-
ción de la candidata, las pregun-
tas de los reporteros viraron a 
los temas de seguridad pública y 
la posible infiltración de grupos 
delictivos en candidaturas a car-
gos de elección popular.

Sergio Prado Alemán asegu-
ró que en la coalición Fuerza y 
Corazón por Morelos se están 
cuidando las nominaciones: “por 
supuesto que tendremos proto-
colos; nosotros no somos auto-
ridades jurisdiccionales, pero sí 
debe quedar claro que vamos a 
caminar con las mejores mujeres 
y hombres que representen los 
anhelos y los sueños de los que 
no nos conformamos a seguir vi-
viendo en un estado inseguro”.

REDACCIÓN

Luego de anunciar que la ex 
Secretaria de Organización de 
Morena, María de la Luz Villa 
Figueroa, será la candidata de 
la coalición opositora Dignidad 
y Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos, al Senado de la Repúbli-
ca, los dirigentes de los cuatro 
partidos advirtieron que Cuau-
htémoc Blanco continúa con la 

imposición de candidatos a mo-
do para seguir en el poder.

En conferencia de prensa, el 
dirigente estatal del PRD, Ser-
gio Prado, anunció que Luz Fi-
gueroa será siglada  por el PRD, 
en la fórmula que se postulará 
para el Senado de la República, 
junto con el actual Senador, Án-
gel García Yañez. 

Advirtió que “Luz Figueroa y 
el compañero Montes Cuén, son 

reconocidos liderazgos políticos 
y sociales de nuestro estado, 
con un importante despliegue 
de estructura territorial en los 
36 municipios de Morelos. Mo-
rena se equivocó en traicionar a 
su militancia, en no reconocer 
que son activos sociales, en no 
valorar su liderazgo político y 
territorial”, acotó. 

En ese sentido, Luz Figueroa, 
agradeció a los partidos de la 

coalición, su apertura y su invi-
tación para ser postulada como 
candidata a una senaduría, y ad-
virtió que su compromiso con la 
causas sociales sigue intacto y 

que con Lucy Meza construirá 
un gran proyecto que le permi-
ta a Morelos salir adelante de la 
inseguridad en la que está estan-
cado el estado.

Exgobernador buscará diputación 
federal por Cuernavaca

“Morena se equivocó en traicionar a su militancia”: 
Sergio Prado
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Académicos de la 
UAEM inician 
negociaciones por 
aumento salarial 

Se podría radicalizar el 
plantón en la FDyCS en 
este regreso a clases

ALFA PEÑALOZA

El Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la 
Universidad Autónoma de Morelos 
(SITUAEM) inició las revisiones de 
su contrato colectivo, con la solici-
tud de un incremento salarial del 
10% y la rectificación de 35 violacio-
nes contractuales. Además, se han 
presentado peticiones individuales, 
como el reconocimiento definitivo 
en las titularidades de materias de 
algunos trabajadores, informó Mario 
Cortés Montés, secretario general 
del sindicato, en entrevista para La 
Jornada Morelos.

Cortés señaló que los trabajado-
res académicos han presentado un 
emplazamiento a huelga para el 1 de 
febrero a las 12:00 horas. No obstan-
te, destacó que, según el acuerdo del 
Colegio General de Representantes 
(CGR) y la comisión revisora, se con-
templa una posible prórroga hasta 
finales de febrero. “La intención de 

prorrogar es para observar el esce-
nario laboral, es decir, cómo se des-
envuelven las demás universidades 
en torno a un año electoral”, dijo. 

Asimismo, Cortés compartió que 
la Confederación Nacional de Tra-
bajadores Universitarios (CONTU) 
considerará negociar el tope salarial 
para los trabajadores universitarios 
a nivel nacional este año. Los traba-
jadores de la UAEM esperarán esas 
decisiones antes de tomar medidas, 
indicó Cortés.

Por otra parte, informó que el SI-
TAUAEM y la administración central 
de la universidad están colaborando 
en la elaboración de una agenda de 
diez puntos clave para presentarla al 
gobierno federal con el objetivo de 
reestructurar el contrato colectivo 
en beneficio de los trabajadores, Cor-
tés resaltó que su prioridad es evitar 
ajustes perjudiciales, como la posibi-
lidad que plantea la Federación de 
aplicar impuestos a las prestaciones 
como el aguinaldo que en el caso de 
los trabajadores universitarios more-

lenses es de noventa días de salario.
Entre otras peticiones al Gobierno 

Federal se encuentran el reconoci-
miento de todas las categorías de su 
plantilla y mejoras en el pago por 
hora-semana-mes para equipararse 
con la media nacional. El Secretario 
subrayó que buscan abordar no solo 
las cuestiones salariales, sino tam-
bién los déficits presupuestarios 
anuales.

Cortés compartió que el año pa-
sado, debido a la falta de respaldo 
federal derivada de los gastos que re-
presenta apoyar a Acapulco después 
de los estragos del huracán Otis, la 
universidad tuvo que recurrir al go-
bierno estatal para obtener un prés-
tamo que cubriera la parte restante 
del pago del aguinaldo de los traba-
jadores. Se espera que este préstamo 
se salde con el presupuesto de 2024. 
Por ello, Cortés Montes insistió en 
que se deben gestionar alternativas 
para recuperar ese dinero y evitar 
perpetuar problemas financieros 
para la universidad. 

CLARA VIVIANA MEZA

Tras mantener un plantón durante 67 días en la Fa-
cultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los 
integrantes del movimiento informaron que contemplan 
intensificar sus próximas movilizaciones. El objetivo es 
presionar a las autoridades para que aceleren el proceso 
de remoción de la directora, Graciela Quiñones Bahena.

Adriana Gómez, integrante del grupo estudiantil, in-
dicó que no se descarta la posibilidad de intensificar el 
movimiento. Esto se debe a que la Comisión de Honor y 
Justicia de la Universidad no ha avanzado en la investi-
gación sobre presunto abuso de autoridad. 

“Hay más de 37 denuncias contra la directora de la 
Facultad por violencia ante la Comisión de Honor y Jus-

ticia de la Universidad, y ella continúa en su cargo. Nos 
preocupa enormemente que el plantón persista y que co-
rramos el riesgo de regresar a clases este 29 de enero con 
quien consideramos nuestra agresora”, expresó Gómez.

Además, recalca que no se han observado avances 
significativos con la rectoría, actualmente a cargo de 
Viridiana Aydeé León Hernández. Aunque se les ha in-
formado que se está trabajando arduamente para agilizar 
el proceso, la comunidad estudiantil desea un regreso a 
clases seguro.

“Para este regreso a clases, consideramos necesaria 
una movilización, especialmente teniendo en cuenta el 
apoyo con el que contábamos al inicio de estas acciones. 
Es un asunto de gran preocupación para la Universidad. 
Sabemos que podemos contar con el apoyo de ellas y 
ellos si es necesario. Hasta ahora, no hemos ocupado la 
Facultad, solo la Dirección”, añadió Gómez.

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

CARTELERA



ESTRELLA PEDROZA

La carencia de una política pú-
blica efectiva para el desarrollo 
agrícola, aunada a las adversas 
condiciones climáticas y a la falta 
de tecnificación en los sistemas de 
riego, tendrán un impacto conside-
rable en la producción de alimentos 
básicos y en la economía de la po-
blación de Morelos para este 2024, 
advirtieron miembros de la Central 
Campesina Cardenista (CCC) de la 
región.

En una entrevista concedida a La 
Jornada Morelos, Humberto San-
doval Zamora, secretario general 
de la CCC en Morelos, enfatizó: 

“los efectos del cambio climático, 
en especial la sequía, han merma-
do la producción de maíz y sorgo 
en un 80%. Esto repercute en una 
escasez de granos básicos para la 
alimentación y en el procesamiento 
de alimentos balanceados para la 
ganadería”.

Sandoval Zamora señaló que los 
precios del sorgo y del maíz han ex-
perimentado una disminución en 
comparación con el año anterior, 
dejando a los agricultores con es-
caso capital de trabajo. “La política 
pública del gobierno federal y del 
estado para el sector agrícola ha 
ocasionado una reducción en la su-
perficie cultivable, lo cual, obvia-
mente, disminuye la producción y 

eleva automáticamente los precios 
de los principales alimentos de la 
canasta básica”, explicó.

El líder campesino resaltó que ali-
mentos esenciales como la cebolla, 
el tomate y el jitomate han alcan-
zado precios inaccesibles para la 
mayoría de las familias en Morelos.

En este contexto, y con las elec-
ciones en el horizonte, Sandoval 
Zamora exhortó a las mujeres y 
hombres del campo a examinar 
cuidadosamente las propuestas 
de las y los candidatos a cargos de 
elección popular, considerando 
especialmente aquellos proyectos 
que prioricen el impulso del sector 
agrícola.

Como parte de la agenda prevista 
para el 2024 por parte del Sistema de 
Conservación, Agua Potable y Sanea-
miento de Agua de Temixco (SCAP-
SATM), la presidenta municipal de 
la demarcación, Juanita Ocampo 
Domínguez, en compañía del síndi-
co Municipal Andrés Duque Tinoco, 
la regidora de Organismos Descen-
tralizados, Colonias y Poblados Lic. 
Patricia Toledo Navarro, así como el 
regidor de Comunicación Social, Ha-
cienda, Programación y Presupuesto 
Edgar Guillermo Ortiz Popoca, enca-
bezaron la primera Sesión Ordinaria 
de la Junta de Gobierno.

El director del Organismo Arq. 
Porfirio Guerrero Arcos dio a cono-
cer las propuestas y trabajos para 

próximos meses, con el fin de mejo-
rar el servicio, además de informar 
asuntos pendientes que permitirán 
un reordenamiento para el pago pun-
tual del agua. 

Por unanimidad, integrantes de la 
Junta de Gobierno aprobaron campa-
ñas de descuentos, estímulos fiscales 
para el pago del Servicio del Agua, 
analizaron temas de parque vehicular 
y aumento salarial del 6% para todo 
el personal tras el anuncio por parte 
del Gobierno Federal y de acuerdo 
al tabulador para cumplir con dicha 
determinación que permite mejorar 
la economía de cada uno de los cola-
boradores del SCAPSATM.

Redacción

LA JORNADA MORELOS

Pese a que el gobierno estatal ha 
negado la escasez de maíz en More-
los, los industriales de la masa y la 
tortilla en el estado, advierten que 
prevén la falta del grano a finales 
de febrero y principios de marzo, lo 
que obligaría a aumentar el precio 
del kilogramo de tortilla hasta los 
27 pesos.

En entrevista Antonio Vázquez 
Quezada, presidente del Consejo de 
la Industria de la Masa y la Tortilla 
en Morelos, explicó que el precio del 
maíz está vinculado con la Bolsa de 
Valores de Chicago, y refleja condi-
ciones internacionales que podrían 
cambiar en cualquier momento. 

Después de dos años de mantener 
el precio, la escasez de maíz, deriva-
da de la pérdida por sequía del 50% 
de las cosechas en el país, sería el 
factor que rompa la estabilidad en 
los precios. En el caso de Morelos, 
el estado no tendrá grano suficiente 
para la producción de tortilla, dijo, 

y explicó que gran parte de la pro-
ducción local se dirige a otros sec-
tores, y la variedad específica para 
la tortilla proviene en su mayoría de 
Sinaloa, encareciendo el producto 
debido a los costos de transporte, 
que oscila entre los mil 200 pesos 
por tonelada.

Indicó que la escasez se está pre-
sentando principalmente por las 
condiciones climáticas pero tam-
bién “esto es consecuencia de la 
falta de políticas públicas efectivas 
para el impulso del campo, prácti-
camente no hay apoyo para los pro-
ductores”, estos dos factores vuel-
ven inminente el incremento en el 
precio de la tortilla que se daría en 
paralelo con el aumento en el costo 
del maíz, derivado de la escasez que 
comenzará a notarse a finales de fe-
brero o principios de marzo.

“Aún no hemos platicado, ni acor-
dado nada pero será inevitable… no 
podrá ser más de un peso adicional, 
actualmente tenemos un precio ba-
se que es de 26 pesos por lo que se 
quedará a 27 pesos”, explicó.

O La Junta de Gobierno del Sistema órgano aprobó descuentos y 
estímulos fiscales para el pago del servicio del agua, en Temixco.
Foto: Ayuntamiento de Temixco

O Foto: Graciela López / cuartoscuro.com.

LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 24 de enero de 2024SOCIEDAD10 lajornadamorelos.mx

Falta de política pública para el 
campo, impacta en la 
producción agrícola en Morelos

Por escasez de maíz, la tortilla subirá 
a 27 pesos: industriales

Preside Juanita Ocampo 
la primera sesión de la 
junta de gobierno del 
SCAPSATM de 2024
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Inicia 
rehabilitación 
de libramiento 
Yecapixtla-
Ocuituco

ROBERTO ABE CAMIL*

n entregas anteriores se ha 
reseñado la trayectoria del 
Heroico Colegio Militar a lo 

largo de dos centurias, así como 
de la participación e incorpora-
ción plena de la mujer al Ejército 
Mexicano partiendo desde su pie 
veterano las fuerzas insurgentes 
en 1810, hasta nuestros días. Es 
por ello por lo que es obligado ha-
cer mención también de la parti-
cipación femenina en la Guardia 
Nacional (GN) y particularmente 
la formación de las jóvenes sub-
oficiales en el Heroico Colegio 
Militar.

Muy polémica ha sido la resolu-
ción de que la Guardia Nacional 
surja como un cuarto componen-
te de las Fuerzas Armadas Mexi-
canas, los detractores aluden a 
una militarización de la sociedad 
o al hecho de que la GN deba 
contar con su propia academia 
para formar a sus cuadros, sin 
embargo, el espejo de la historia 
y de las circunstancias actuales 
dan cuenta que la decisión ha sido 
acertada.

La Guardia Nacional no es un 
invento nuevo, tuvo su origen en 
las milicias que se reclutaron en 
la Nueva España ante la falta de 
tropas del rey en el virreinato, 
consumada la independencia se 
organiza la Guardia Nacional pa-
ra defensa del país y para coadyu-
var en la seguridad interior. La 
Guardia Nacional se distinguió 
combatiendo a los norteameri-
canos en 1847, engrosando las 
fuerzas del Ejército Liberal en la 
Guerra de Reforma y batiendo a 
los franceses el cinco de mayo de 
1862. Restaurada la república en 
1867, fue disuelta y sus funciones 
interiores fueron suplidas en dis-
tintos momentos por rurales y 
agraristas.

La actual situación de inseguri-
dad que desde hace lustros priva 
en México ha derivado en la nece-
sidad de formar de nueva cuenta 
a la Guardia Nacional, y el fracaso 
de la Policía Federal de Calderón 
y García Luna justifican no solo 
la estirpe castrense de la GN, sino 
que debe operar bajo la certeza de 
la disciplina y virtudes que carac-
terizan a las fuerzas armadas. En 
consecuencia, se ha dispuesto la 
formación de los suboficiales de 
la GN en el Heroico Colegio Mili-
tar, hombro con hombro con sus 
pares del ejército. Al formarse en 
el histórico plantel se garantiza su 
preparación bajo los tres ejes que 
distinguen al sistema educativo 
militar mexicano: el filosófico, el 
académico y el militar.

Aquí y al igual que sucede en el 
ejército, bajo un marco absoluto 
de equidad de género, muchachas 
de todos los rincones del país, han 
causado alta como cadetes de 
Guardia Nacional en el Heroico 
Colegio Militar. Reciben con el 
curso básico que es el mismo pa-
ra todas las armas y servicios del 
ejército, el adiestramiento nece-
sario para las actividades operati-
vas, a su vez consolidan un espíri-

tu de cuerpo que las hermana con 
sus compañeros de SEDENA para 
futuras operaciones conjuntas y 
se forjan bajo las cinco virtudes 
que son prenda de los hijos del 
plantel: honor, lealtad, patriotis-
mo, valor y abnegación.

Si el adiestramiento militar 
y ético es similar al de sus com-
pañeras cadetes del ejército, el 
académico está dirigido al rubro 
de seguridad pública que será 
el ámbito de su competencia e 
incorporando elementos funda-
mentales para la misma como lo 
es la proximidad social. El desem-
peño académico de las cadetes de 
la Guardia Nacional es destaca-
do, de ello dan cuenta sus tesis 
de licenciatura donde acreditan 
su profesionalización en temas 
jurídicos, de Derechos Huma-
nos, protección del patrimonio 
cultural de México en otros. La 
excelencia en la formación que 
brindan los planes de estudio 
en el Heroico Colegio Militar, 
son garantía de una trayectoria 
profesional al servicio de México, 
a todo lo anterior se añade una 
intensa actividad deportiva y un 
estilo de vida sano.

Al egresar del Heroico Colegio 
Militar, lo hacen, como ya se men-
cionó con el grado de suboficiales 
de la Guardia Nacional, así como 
Licenciadas en Seguridad Públi-
ca, incorporándose a las distintas 
unidades de su corporación a lo 
largo y ancho del territorio nacio-
nal, se suman a miles de mujeres 
que ya sirven en la Guardia Na-
cional como tropa o en puestos 
administrativos. Incluso hay ya 
mujeres volando los helicópteros 
“Black Hawk” del componente 
aéreo de la Guardia Nacional.

Al igual que sus compañeras en 
el Ejército, las cadetes de la Guar-
dia Nacional están a la altura de 
las expectativas y del enorme reto 
que conllevará restituir el tejido 
social. Hoy esta historia de éxito 
es una magnífica oportunidad de 
vida para las jóvenes morelenses 
y del resto de nuestro territorio 
con vocación de servir a su país y 
a sus instituciones.

*Escritor y cronista morelense.

LAS CADETES DE LA GUARDIA 
NACIONAL

E

LA JORNADA MORELOS

“Lo que la gente espera son 
resultados” y aunque las ges-
tiones para los proyectos de 
infraestructura que impulsa el 
Congreso de Morelos, “no han 
sido fáciles… vienen muchos 
más proyectos para todo el es-
tado de Morelos”, aseguró el 
diputado presidente de la Mesa 
Directiva, Francisco Eric Sán-
chez Zavala, al acudir al inicio 
de los trabajos de rehabilitación 
del libramiento estatal Yecapixt-
la Ocuituco, vía que atraviesa la 
capital de la cecina y la conecta 

con Ocuituco, Tetela del Volcán 
y Hueyapan.

Sánchez Zavala supervisó el 
inicio de la obra desde donde 
recordó que la rehabilitación 
del tramo carretero, se realiza 
con recursos etiquetados desde 
el Congreso del estado dentro 
del Fondo de Infraestructura 
Regional Municipal (FIRM), “es 
una obra que ha costado mucho 
trabajo”, ya que “muchas voces 
decían que esta obra no se iba 
a realizar y que los recursos no 
iban a llegar a ningún lado”.

Agregó que “lo que la gente 
espera son resultados” y reco-
noció el trabajo, el esfuerzo y 

respaldo conjunto del alcalde de 
Yecapixtla, Rafael Sánchez”, así 
como de las y los legisladores de 
la LV Legislatura, para etiquetar 
los recursos necesarios para es-
te proyecto carretero.

Y reconoció que las gestiones 
para la obra “no han sido fáci-
les, pero estoy muy contento por 
cumplir con mi Distrito y por 
haber etiquetado los recursos 
para esta obra” de alto impacto 
del ayuntamiento de Yecapixt-
la, y reveló que en el mediano 
plazo “vienen muchos más pro-
yectos para los municipios de mi 
Distrito y de todo el estado de 
Morelos”.

O La rehabilitación del tramo carretero se realiza con recursos etiquetados desde el Congreso del estado 
dentro del Fondo de Infraestructura Regional Municipal (FIRM). Foto: Cortesía

O Foto:  Galo Cañas Rodríguez / 
cuartoscuro.com



CLARA VIVIANA MEZA

El Ayuntamiento de Cuerna-
vaca informó que próximamente 
podría iniciar una obra de rehabi-
litación en el centro de la ciudad, 
tras identificar el deterioro de 
una tubería que podría causar un 
socavón. La intención es prevenir 
cualquier accidente.

Carlos de la Rosa Segura, se-
cretario de la capital, reportó que 
en la calle Degollado se detectó 
un tramo de tubería colapsado, 
aunque aún no se ha determinado 
el grado de daño en la curvatura 
de la tubería, por lo que están en 
espera de un dictamen de Protec-
ción Civil municipal para definir 
el tipo de intervención necesaria.

“Protección Civil intervendrá 
para dictaminar la gravedad de 

la situación y determinar la for-
ma de actuación en la calle. Se 
estima que el diámetro afectado 
abarca aproximadamente una 
cuadra. Será necesario cerrar la 
calle para, primero, realizar el 
dictamen y, luego, en caso nece-
sario, proceder con la remedia-
ción”, explicó.

Por ahora, se ha descartado 
la posibilidad de programar una 
reunión con los comerciantes de 
la zona. La prioridad inicial es 
realizar una evaluación técnica 
para determinar la gravedad del 
problema y cómo proceder con la 
intervención en la calle.

“Primero debemos entender la 
situación actual de la calle; no es 
necesario reunirse con los comer-
ciantes para emprender una obra 
que es prioritaria y necesaria”, 
añadió De la Rosa Segura.

LA JORNADA MORELOS

Ante el incremento de los ca-
sos de Covid-19 derivado de las 
nuevas variantes del virus, Laura 
Patricia Hernández Cruz, secre-
taria de Desarrollo Humano y 
Participación Social del Gobier-
no de Cuernavaca exhortó a la 
población vulnerable a portar el 
cubrebocas y actualizar su esque-
ma de vacunación.

El regreso de los contagios por 
Covid-19 ha encendido las alertas 
en Cuernavaca, el municipio con 
mayor población y movilidad ur-
bana de todo el estado. “El Comi-
té de Emergencias Sanitarias va a 
sesionar la próxima semana, jus-
tamente para dar una recomen-
dación de manera oficial”, expuso 
Laura Patricia Hernández. 

Sin embargo, adelantó que des-
de ya el Ayuntamiento está solici-
tando a la población en situación 
de vulnerabilidad que utilice el 
cubrebocas, es decir, quienes tie-
nen problemas cardiacos o hiper-
tensión; quienes hayan padecido 
previamente contagios por Covid 
y se hayan complicado o haya sido 
desde el principio una enferme-
dad grave; las personas con pro-
blemas de obesidad; las personas 
de más de sesenta años; y quienes 
no se han puesto la nueva vacuna. 

Expuso que los expertos inte-
grantes del Comité de Emergen-
cias Sanitarias del municipio han 
adelantado que a partir de este 
año es posible que la población 
deba aplicarse una vacuna anual 
actualizada dada la evolución que 
manifiesta el virus que presenta 
nuevas variantes constantemen-
te. Es decir, el esquema de vacu-
nación sería similar al que ahora 
se usa contra la influenza.

Explicó que diferentes sectores 
de la sociedad se han acercado al 
ayuntamiento dada la preocupa-
ción que ha ocasionado la reapari-
ción contagios por Covid-19, “nos 
han preguntado qué hacer y les 
hemos dado esa recomendación, 
el uso del cubrebocas y actualizar 
su esquema de vacunación”.

También el empresariado 
llama a reforzar prevención 
contra Covid-19

Por su parte, el Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE) urgió a 
autoridades y ciudadanía intensi-
ficar los esfuerzos en materia de 
prevención para evitar contagios 
de enfermedades respiratorias, 
principalmente COVID-19, que 
podrían tener un impacto parali-
zante en la economía del Estado.

Frente a lo que parece un 
nuevo brote asociado con las 

variantes del virus Covid-19, el 
presidente del Consejo, Antonio 
Sánchez Purón propuso retomar 
“medidas preventivas como la 
medición de la temperatura, el 
uso de cubrebocas en espacios 
cerrados y el mantenimiento de 
la sana distancia. Es crucial que 
seamos informados por las secre-
tarías conducentes en el sector 
salud para tomar decisiones in-
formadas".

En las tres primeras semanas 
de enero, en Morelos se han estu-
diado a 87 personas por sospecha 
de la infección y se han reportado 
tres casos positivos. Los casos se 
presentaron después de varias 
semanas de reportes de cero ca-
sos nuevos durante diciembre, y 
combinados con las dos primeras 
muertes por influenza reportadas 
en Morelos y un incremento sen-
sible en la incidencia de enferme-
dades respiratorias.

Frente a ello, Sánchez Purón 
considera que hay una alerta de 
enfermedades respiratorias por: 
"el número de casos, sobre todo 
porque hay también un índice que 
se marca no solo a nivel nacional, 
sino también a nivel internacio-
nal, que genera una alerta en ese 
sentido”, dijo el líder empresarial.

La fase de emergencia sanita-
ria (marzo de 2020 a octubre de 
2022) provocó en Morelos el cierre 
de miles de negocios con la pérdi-
da asociada de empleos, generan-
do la peor crisis económica de la 
historia reciente en el estado.

Sánchez Purón agregó: “es im-
portante que en Morelos, en el 
sector empresarial, pongamos la 
atención suficiente” para evitar 
un rebrote de la epidemia que 
podría llevar a una nueva emer-
gencia sanitaria con los efectos 
económicos que conllevaría.

Zafra

Antes de que 
todo se vaya al 
carajo, mejor 
volvamos a 

vacunarnos y a 
usar cubrebocas

O Parque Denver en Lomas de Ahuatlán.Foto: Cortesía.
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Espera Cuernavaca dictamen de Protección 
Civil para intervenir posible socavón

O Foto: Crisanta Espinosa Aguilar / cuartoscuro.com.

O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

Recomiendan volver al 
cubrebocas y actualizar 
vacunas contra Covid-19


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



